

M E M O R I A

Leída en el

Ateneo de Madrid

por el Secretario primero

Don Luis de tapia

Con motivo de la inauguración
del curso Académico 1923 - 24

MADRID

Establecimiento tipográfico Anónima Mefar
Calte de Moratín, número 27.

1923

MEMORIA

MEMORIA

Leída en el

Ateneo de Madrid

por el Secretario primero

Don Luís de tapía

Con motivo de la inauguración
del curso Académico 1923 - 24

MADRID

Establecimiento tipográfico Anónima Mefar
Calte de Moratín, número 27.

1923

SRES. ATENEISTAS:

El Secretario que en este momento tiene el honor de dirigirse a vosotros va a cumplir, con sabroso deleite y necesaria concisión, su reglamentario deber de daros cuenta de la actividad desarrollada en esta Casa durante el pasado curso.

Tuvo este curso, por circunstancias que conocéis, característico relieve. La conmoción intensa que en toda España produjo la catástrofe de Annual reflejóse de modo apasionado y lógico en el Ateneo. No es este Centro Cultural, ni lo ha sido nunca, frío laboratorio especulativo en el que se persiga la verdad científica sin el calor de la pasión política. Ya en el discurso inaugural, que nuestro primer Presidente el Duque de Rivas pronunciara ante los fundadores del Ateneo, se decían estas palabras: «... instalado queda, pues, el Ateneo que dedicará sus constantes tareas a difundir las luces por todas las clases de la sociedad y a vulgarizar los conocimientos útiles para que así se afiancen sobre sus verdaderas bases los *principios políticos* que hacen la felicidad de los pueblos y la gloria y la preponderancia de las naciones».

De tal modo el ilustre autor de «D. Alvaro» marcó la futura y romántica *fuerza del sino* ateneista. Desde aquel instante fué siempre ligada la vida de esta Casa a las emociones cívicas y a los movimientos políticos de cada día y de cada hora.

Cierto que nuestro actual Reglamento dice que el Ateneo es una Sociedad *exclusivamente* Científica, Artística y Literaria, pero ¿debemos atenernos estrictamente a advervio tan impropio de nuestro carácter? Mal se aviene toda *exclusividad* con nuestro temperamento. Los impulsos vehementes de los jóvenes socios, los ardores polémicos de los socios veteranos, rompen toda frontera é invaden los campos todos de la actividad humana. No en la Ciencia, el Arte y la Literatura se encierra únicamente el mundo intelectual. La pasión inquisitiva va siempre *más allá* y ante los hechos vivos que la realidad nos presenta, el Ateneo interviene con fuego ardoroso en todos los problemas nacionales haciendo, con tal múltiple intervención, saltar en pedazos aquel limitado y pobre advervio de la exclusividad.

Por fortuna no son los socios de este Ateneo esclavos que encerrados en el hermético recinto de su cátedra laboreen a ciegas por el progreso científico artístico y literario.

Gústales trabajar en su taller, pero a condición de hacerlo a plena luz y sin sentirse amarrados por cadena alguna. Ante todo quieren respirar el aire pleno de la libertad ciudadana. Y es justo que cuando los rectores y

malos pastores de su patria pongan a ésta y a sus hijos en apurado trance de merma de dignidad, se alzen unidos en defensa de la Justicia, de la Etica y de la Moral pública.

Así lo entendimos todos cuantos formamos esta colectividad. A raíz de nuestro desastre africano, el Ateneo vibró en indignación santa. Pero llegado el instante de llevar a la calle indignación tal, ejercitando el derecho de Manifestación pública, los ateneístas nos dividimos. La Junta directiva presidida por el Sr. Conde de Romanones, rectora entonces del Ateneo, estimó que la protesta debía encerrarse dentro de los muros de la Casa, y, queriendo dejar a ésta en libertad de acción, dimitió sus poderes.

En sesión celebrada en 29 de Noviembre, la mayoría de los socios pronuncióse por el ejercicio de aquel expansivo derecho constitucional, y, admitida la dimisión del Comité Directivo, la Manifestación tuvo lugar con éxito tan lisonjero que hubo de ser reconocido por los mismos socios enemigos de su realización.

No era una cuestión de amor propio sino un deseo de mejor acierto el que hizo dividirse a los ateneístas y por ello el Ateneo estimó en seguida como un triunfo del Ateneo entero el triunfo obtenido.

En marcha ya hacia la depuración de las causas de nuestro desastre y en busca de los responsables de tantas y tan graves imprevisiones la nueva Junta de Gobierno, presidida por D. Adolfo Buylla, encomendó a la

sección de Ciencias Morales y Políticas la redacción de una Memoria que fuese ampliamente discutida por los socios de esta Casa, organizando además un curso de conferencias «pro responsabilidades» en el que pudieran ocupar nuestra cátedra los más altos prestigios del país sin limitación alguna en cuanto a sus específicos modos de pensar y en escala tan amplia que comenzase en los más austeros acusadores para llegar hasta los propios acusados.

La discusión de la Memoria, que redactó nuestro con-socio Sr. Arantave, dió motivo a que en fogosa polémica expresasen sus ideas los más calificados ateneístas. Difícil sería daros aquí un resumen de aquellos debates y más difícil aún presentaros una conclusión única emergida de las pasionales discusiones. Solo en un punto coincidieron la parte mayor de los discutidores. Y fué en el de estimar que dentro de las actuales normas legales sería casi imposible hallar sanción justa para los delitos cometidos.

A esta conclusión llegaron también muchos de los conferenciantes que en el ciclo de conferencias «pro responsabilidades» tomaron parte. Y bueno será notar que el ilustre catedrático de Derecho penal en la Universidad madrileña, Sr. Jiménez Asúa, sostuvo idéntico criterio, con valiente desenfado y austera indignación, sumando así a nuestra campaña la autoridad de su ciencia doctrinal, tan sabia en derecho humano.

Con excepción de algunos, la mayoría de los ora-

dores vinieron a coincidir en que la crisis española era una crisis de régimen y en que las sanciones, aun siendo posibles bajo el supuesto de una «figura de delito», habrían de ser exigidas por jueces recusables, ya que serían éstos jueces, organismos, corporaciones o personas incurso en el propio pecado perseguido y cómplices en el desastre.

El mismo Sr. Arantave, que sostuvo en su Memoria la existencia de «figura de delito», llegó, en diferentes intervenciones orales a la conclusión fatal de la imposibilidad de obtener justicia bajo las actuales normas, ó más bien ficciones, de legalidad.

Acertó en esto el Ateneo, y pronto la realidad dióle, con los hechos, cumplida razón. Un movimiento revolucionario militar vino a coincidir con nosotros al manifestar al país la imposibilidad de continuar la vida española bajo un régimen político caduco y podrido.

Harto reciente el hecho de fuerza, no tiene el que os habla autoridad ni tiempo para juzgarlo. Registrado queda en esta Memoria. De suponer es que Minerva, como compañera de armas, sea por los nuevos Poderes respetada. También la diosa del saber ciñe armadura y empuña lanza con las que logró hasta hoy y ha de conseguir siempre ser invulnerable.

Y nada más respecto a este marcial asunto. En alto queda, pues, la espada del vencedor, como la del vizcaíno, y en suspenso dejamos este capítulo de caballería andante, que aún no sabemos cómo ha de acabar

para esta tierra de hidalgos y malandrines. ¡Quiera el destino aliviar con el éxito del acierto nuestra escéptica e incurable desesperanza!

En Apéndice que al final de este breve resumen de Secretaría podréis examinar, se detallan cuantas conferencias, actos y trabajos se realizaron en pro de esta quimérica exigencia de responsabilidades.

Otro acto de gran resonancia realizó el Ateneo en esta etapa responsabilista, y fué el mitin que en el Circo Americano de esta Corte celebraron hombres de todos los partidos políticos, desde el integrista al comunista. También en esta reunión se llegó a la consecuencia misma que en las conferencias se había concretado: «la casi imposibilidad de obtener justicia de un régimen que intenta ser juez, cuando es parte, en el gran proceso nacional».

En esta afirmación coincidimos todos.

La Asamblea de Ateneos y Centros culturales españoles, aquí celebrada, redactó un enérgico documento, basado en idéntica convicción, que fué elevado a las Cámaras legislativas en horas de ineficacia, pues ya las Cortes españolas se hallaban en trance de muerte violenta.

No creo preciso apuntar otros hechos salientes de esta patriótica campaña, con tan admirable tesón realizada por el Ateneo. Detallada va en el Apéndice la historia de aquellos días apasionados y movidos. Sí quiero

hacer resaltar una virtud preeminente en la labor ateneísta: Y fué la de la Constancia. Sin ella hubiese pronto olvidado este impresionable pueblo la herida que le infirieran sus malos directores.

Olvido tal tenía precedente. A que no se repitiera el caso de amnesia nacional, única secuela del desastre que costó a España la pérdida de sus colonias, enderezóse el esfuerzo de los ateneístas.

Y a intentos de tan patriótica índole lo dedicarán siempre. Porque sería, en verdad, triste que, encerrándose en los muros de este recinto, laborasen especulativamente, sin contacto con el ambiente exterior, y un día, al salir de sus aulas con un puñado de verdades, en victorioso *eureka*, se encontrasen con la pavorosa sorpresa de que la patria no existía.

Perdón, señores, si molesté en exceso vuestra benévola atención con el tema responsabilista. Tal relieve alcanzó que hubiera sido imperdonable torpeza en el Secretario encargado de redactar esta Memoria pasar sobre él como de ligero y sin gana. Registrada debe quedar huella de hecho que tan honda logró imprimirla en la vida de esta Casa.

Pero faltaría yo a mi deber, y el Ateneo hubiese faltado al suyo, si a esta sola manifestación de la actividad ateneísta nos hubiéramos reducido. Por fortuna no fué así. Quizá más que en curso alguno trabajaron en éste las Secciones todas. Y no sólo las Secciones, sino las

tres Juntas Directivas que en el gobierno de la Casa se sucedieron y de cuya labor he de daros aquí sucinta nota.

JUNTAS DE GOBIERNO

Regía el Ateneo en los primeros meses del pasado curso la Junta presidida por el señor conde de Romanones. Debe nuestra corporación a aquella Junta servicios y ventajas que enumerados fueron por el entonces Secretario, Sr. Garcia Martí.

Dimitida esta Junta por razones antes expresadas, fué elegida la que tuvo por Presidente a D. Adolfo A. Buylla y, a su vez, presidió la manifestación pública del día 10 de diciembre último.

Trabajó esta Junta con gran ardor en la campaña que iba ligada a ella como algo propio, inherente y esencial. Estimuló la actividad de todos, abrió una serie de conferencias a propósito de responsabilidades, dió vida a la Memoria de Arantave, publicó manifiestos en la Prensa. hizo crecer el número de socios y estuvo a todas horas en el salón de actos para que fuese juzgada su conducta. Enamorada de su misión puso en la empresa una innegable buena fe. El período de su mando fué un período simpático y pasional, a la manera de las épocas románticas de esta Casa.

Hostilizada en contínuos escarceos, y en cuestiones de poca monta, por una exigua, aunque respetable e in-

quieta minoría de socios, hubo de dejar, un poco dolida y tocada de desaliento, el paso a elementos nuevos garantizadores de paz y de armonía. Formó, el que os habla, como Depositario, parte de aquella Junta y como él nada hizo en ella que por excepcional fuese digno de vuestra gratitud, está capacitado para deciros que sus compañeros de Comité Directivo durante tan agitada etapa merecen bien del Ateneo. Yo vi de cerca su entusiasmo, yo sé con cuánto cariño defendieron su bandera, yo sé con cuánta asiduidad laboraron por la reorganización de servicios y por la recta administración de la Casa. En este último punto, sobre todo, sería ingrato olvidar el honrado y persistente esfuerzo del Secretario Sr. Mingarro y San Martín.

Elegida, luego, la Junta que en la actualidad os gobierna, fué su primer cuidado, reafirmar su espíritu responsabilista, acordando apenas nombrada intensificar la campaña «pro responsabilidades, convocando a una Asamblea de Ateneos y Centros Culturales de toda España y abriendo populares cursos de divulgación en los distintos barrios de esta Corte.

Con gran atención cuidó también esta Junta de el parte económica. Autorizada por la Junta general, un concurso para realizar las obras de extensión de Biblioteca, y empezó dichas obras con actividad tal, que hoy se hallan en trance de ser terminadas para empezar a prestar servicio. Acaso por los gastos que tales reformas suponen, la actual situación económica del Ateneo

sea en cifra menos brillante que en anteriores fechas. pero el desarrollo de nuestra Biblioteca era de tal moda necesario que puede darse por bien empleado el esfuerzo. Si hay algunas pesetas menos, hay en cambio, algunos pupitres más.

Queda con esto sintetizada la labor de las tres Juntas de Gobierno actuantes en el pasado curso. Conveniente será sintetizar del mismo modo los trabajos realizados por las Secciones.

SECCIONES

La de Ciencias Morales y Políticas veló arma al brazo y sin fatiga. Presentada la Memoria del Sr. Aranave presidido las agitadas sesiones en que aquella se discutió. Asociada después a la Junta de Gobierno fué organizadora sagaz de todos los actos responsabilistas que tanto resalte obtuvieron.

Y en las treguas de su labor política analizó a conciencia la enormidad procesal que nuestro difunto consocio Sr. Salillas presentó al Ateneo en Memoria titulada «Un-error judicial», y en la que tan ilustre maestro puso las últimas luces de su talento.

Otra, memoria del Sr. Sánchez Rivera sobre «El deber social de los intelectuales» discutimos también a propuesta de la Sección de Ciencias Morales y Políticas». Y aún quedóle tiempo a esta para organizar conferencias sobre temas de tan viva actualidad como «El agrarismo

gallego», «La situación actual de Barcelona»; «Nuestra amistad con Portugal»; «La capacidad productiva de Rusia» y «El secreto del terrorismo».

Activo curso tuvo también la Sección de «Filosofía». Destácanse entre sus trabajos, la discusión de la Memoria del Sr. Bacarisse sobre «La solución ilusionista de la estética», y la helénica fiesta espiritual, amena y sabia, de la representación del diálogo platónico «Critón», directa y escrupulosamente traducido del griego por los Sres. Bacarisse y Romero Flóres. Dignamente interpretado fué este diálogo por nuestros ilustres actores Enrique Borrás y Leovigildo Ruiz Tatay, quienes con nobleza augusta encarnaron los personajes de la filosófica escena, sin que las altas palabras que en el diálogo se dicen perdieran dignidad al bajar de la mente de aquellos filósofos griegos hasta los labios de estos ilustres cómicos.

La «Sección de Literatura» honró la memoria de Santos Oliver, de «Clarín» y de Rosario de Acuña, con homenajes en que cantaron las excelsitudes de los muertos voces prestigiosas. Entre varias conferencias patrocinadas por esta Sección, destacó la que D. Enrique Diez Canedo desarrolló sobre «Manzoni», con asistencia del Sr. Embajador de Italia, que pronunció al final de la sesión palabras gratas para nuestro país.

El dramaturgo catalán Puig y Ferrer recibió también de la «Sección de Literaturas una velada de homenaje. Y, en fin, los Sres. Maeztu, González-Blanco, Leguina

y Catá, presentaron al Ateneo novelistas y poetas, que leyeron sus obras respectivas en busca de la sanción crítica del culto auditorio que en esta Casa se congrega.

Señalo, además, esta sección el tema literario «Garnivet» para el concurso Charro-Idalgo. Fué premiado el trabajo del señor Fernández Almagro.

Las Secciones de «Ciencias Exactas, Físicas y Naturales», «Ciencias Históricas» y «Artes Plásticas», aunque con menos frecuencia que sus hermanas, laboraron también con entusiasmo en materias sometidas a su estudio. A la de «Exactas» debemos la presentación del Profesor Einstein; la velada en honor de los aviadores portugueses Cutiño y Cabral y el homenaje necrológico al Príncipe de Mónaco.

La «Sección de Ciencias Históricas» cedió la cátedra al Profesor R. Merimen, de la Universidad de Haward, para que disertase sobre «El Imperio español desde el punto de vista americano». Y estudió el problema marroquí en conferencias de oportunísima importancia y sabio contenido.

En cuanto a la «Sección de Artes Plásticas», sus trabajos se dirigieron en sentida de aquilatar las inquietudes y el sentimiento de religiosidad en los artistas españoles contemporáneos.

Y, en otras conferencias, tendió a dar una pauta de lo que sería la urbanización de Madrid en su aspecto artístico.

Esta Sección, además, propuso, para la concesión del premio «Charro-Hidalgo», el tema «La arquitectura popular en las distintas regiones de España».

El jurado premió en este concurso un trabajo presentado por D. Leopoldo Torres Balbás.

La «Sección de Medicina» conmemoró solemnemente el aniversario de la muerte de Pasteur y celebró un ciclo de conferencias sobre «Biografía anecdótica de los médicos españoles del siglo XIX».

Finalmente, la «Sección de Música» organizó conciertos clásicos, nos dió a conocer algunas manifestaciones de arte nuevo y presentó al Ateneo, por medio de la Compañía argentina de Muiño y Alippi, una estilización de los cantos populares del Plata.

Aún sobró energía a los socios ateneístas, tras tanta labor, y en busca de nuevos álveos en que encauzar sus estudios, crearon dos nuevas Secciones, la de «Estudios Hispanomarroquíes» y la «Iberoamericana».

CATEDRAS

Durante curso tan rico en materia varia funcionaron puntualmente las cátedras de Taquigrafía e idiomas. Los Profesores de estas enseñanzas solicitaron de la Junta Directiva el reconocimiento de la capacidad de los alumnos examinados, por medio de certificados extendidos por dicha Junta. Así se hizo en los últimos exámenes de Taquigrafía y así se hará en lo sucesivo

en todas las clases. El deseo que de poseer este título muestran los discípulos, prueba el prestigio que para ellos supone ser alumnos de este Ateneo.

Y relatada queda la vida intensa cultural y docente del pasado curso.

Contribuyeron al prestigio de nuestros trabajos hombres ilustres de nuestra patria y sabios Profesores extranjeros. De las Universidades de Haward, Illinois y Calcuta vinieron los Sres. Merimen, Fritz Herald y Cálidas Nag.

Como véis, la actividad de esta laboriosa Casa no se encerró de modo único en el cauce político. En las pausas del reñir apasionado vibraban las notas dulces de la música *di camera*, en conciertos clásicos organizados por la Sección correspondiente. En el propio lugar donde los políticos defendían su discutida gestión, se alzaba el tablado en que «Criton» definía sus máximas morales. Entre dos violentas sesiones de inquisitiva lucha en busca de lo absoluto, se abría un claro paréntesis para que Einstein nos explicase su «Relatividad». El ardor, tan español, de nuestros polemistas, era a las veces templado por las canciones populares de pueblos filiales y lejanos. La guitarra argentina sirvió de sedante a nuestros nervios en aquella lírica velada con que nos honró y se honró la Compañía bonaerense de Muiño y Alippi.

Tras las frías fórmulas algebraicas llegaban los apasionados debates literarios. Después de oír una sonata

de Bach, fina como porcelana de Versalles, latíamos al son de una tonadilla popular, hosca y graciosa como el barro de Talavera.

¡He aquí la bendita y agridulce variedad, que da tan simpático atractivo a esta Casa de sabios y de locos! Son aquí posibles todas las audacias, todas las iniciativas, todas las altas ideas, todas las nobles pasiones. En aparente confusión y mezcla abigarrada vimos desfilar durante el pasado curso a Platón con el vizconde de Eza, a Einstein con Bergamin, a Beethoven con Muiño, a Shakespeare con el poeta-pastor de Ocaña...

¡Hermoso desorden; delicioso desorden, porque tan solo es desorden en la apariencia! Bajo tan engañosa diversidad, un nexo fuerte de amor a cuantas manifestaciones de ciencia y arte puedan interesar a la Cultura, ata y ciñe tan dispares actos dándoles una eficaz unidad y un positivo encanto.

Mientras el Ateneo conserve su hermosa e intangible libertad, su labor cultural y política estará asegurada. A conservar libertad tan precisa para la vida de nuestro hogar, debe dirigirse *en estos momentos* nuestro esfuerzo todo.

¡Y conste que subrayo *en estos momentos!*

Réstame como fin de esta Memoria rendir el acostumbrado y fúnebre tributo cordial del Ateneo a los socios que nos abandonaron durante el pasado curso. Pero una duda inquietante me sobrecoge en esta hora.

Decidme, ateneístas: ¿será grato a los muertos ilustres este laudatorio responso, y cuenta de méritos, que al final de cada curso les dedicamos? ¿No darán, los que pasaron ya las fronteras de este mundo y viven el sereno dominio en que la vanidad no existe, mayor valor a nuestro recuerdo afectivo que al reconocimiento de su fama?...

Ved los nombres: el Doctor Escuder, el maestro Sa lillas, Amós Salvador, Lampérez, Pagés, Berruete!

Añadid a éstos el pintor Sorolla, Madariaga, Paradas Santín, Perinat, Salto, Franzen y Domingo Vaca.

Pues convivisteis con ellos, al oírlos nombrar iréis recordando sus méritos y valores. No he de aquilatarlos yo uno a uno. Hombres ilustres todos, sería ingrato establecer distingos entre los que moran ya la Región Igual. La duda se resuelve en mi espíritu ¿Querrán los muertos ilustres saber que el Ateneo les admira?... No: más cierto es suponer que prefieran sentirse amados.

Por eso el mejor don que sobre sus tumbas podemos colocar es un manojo de flores. A derramarlas puede ir una excelsa mujer, también muerta en día no lejano y también consocia nuestra, y de las de Honor.

Sarah Bernardht, como Ofelia, puede llevar las rosas en su falda, y sobre el lago oscuro de las aguas estigias dejarlas flotar en homenaje a sus compañeros idos.

¡Cumpla ella nuestro encargo con los muertos y volvamos nosotros a la inquietud y a la vida laboriosa de este Ateneo!

Los días que han de venir no son de tregua. Hondos problemas hemos de resolver en un país que empieza a agitarse en convulsión caótica. ¡Vaya la egregia actriz hacia el Reposo Eterno, y digámosle «adiós» con melancólico gesto!

Acaso nos abandona la gran trágica cuando para nosotros empieza la tragedia.

Madrid, Octubre, 1923.

APÉNDICES

I

Conferencias dadas en el Ateneo de Madrid durante el curso 1922-23

Sección de Literatura

16 de Noviembre de 1923.—D. Manuel Abril, «La salvación de Don Juan. Notas para una superación de la tragedia».

25 de Noviembre.—El poeta cubano D. Gustavo Sánchez Galarraga dió lectura de unas poesías precedidas de unas palabras de presentación del Vicepresidente de la Sección, D. Andrés González-Blanco. Don Alfonso Hernández Catá pronunció un discurso de salutación al notable poeta.

27 de Noviembre.—Velada en memoria de Tomás Morales. Tomaron parte D. Fernando González, D. Enrique Laguna, D. A. González-Blanco, D. Enrique Díaz Canedo, la Srta. Carmen Seco y D. Ramiro de Maeztu.

2 de Diciembre.—Velada en homenaje a la memoria del ilustre escritor D. Miguel de los Santos Oliver. Tomaron parte los señores siguientes: D. Angel Ruiz y Pablo, «Oliver en Mallorca»; D. Andrés González-Blanco, «Lectura de artículos en castellano»; D. Buenaventura

Bassegoda, «Oliver en la intimidad»; Srta. Aurora Redondo, «Lectura de poesías catalanas»; Sres. Alvarez Quintero, «Oliver, poeta»; D. Angel Ossorio y Gallardo, «El sentido político de Oliver», y lectura de un trabajo por el Presidente de la Sección, D. Ramiro de Maeztu.

4 de Diciembre.—D. Bartolomé Forteza, «Costa Llovera y otros poetas mallorquines contemporáneos».

7 de Diciembre.—D. Luis Araujo Costa, «El siglo XVIII en España. Su literatura», «El siglo XVIII. La influencia francesa. Los eruditos».

16 de Diciembre. —D. Luis Araujo Costa, su segunda conferencia sobre «El siglo XVIII en España. Su literatura». Disertó acerca de «El Teatro. Los fabulistas. Torres Villarroel.» A continuación disertó acerca de «Los poetas».

22 de Diciembre.—Los Sres. Galán Bergua y Sancho Izquierdo, «Lectura de poesías». Hicieron la presentación los Sres. D. Tomás Benito Landa y D. Andrés González-Blanco.

23 de Diciembre.—D. Federico Mendizábal, «Lectura de poesías». Hizo la presentación D. Victoriano Lillo.

23 de Diciembre.—D. José A. Balseiro, sobre «El poeta de la vida».

30 de Diciembre.—D. Evaristo Rivera Chevremont, conferencia sobre «Divagaciones acerca del Silencio».

6 de Enero 1923.—D. Evaristo Rivera Chevremont, «Lectura de poesías», con un comentario del Secretario de la Sección, D. Enrique de Leguina.

20 de Enero.—E. Manuel Aranaz Castellanos, «Lectura de Cuadros Vascos».

20 de Enero.—D. Ramón Armada, «Emociones literarias de la campaña de Marruecos».

23 de Enero.—D. Evaristo Rivera Chevremont, con-

ferencia sobre «España en la conciencia de América».

24 de Enero.—Sr. Max Aun, «Lectura de poesías» por la señorita Magdalena Donato: Hizo la presentación Don Luis Fernández Ardavín.

25 de Enero. —Sección en honor del dramaturgo catalán Juan Puig Ferreter, con motivo del estreno de su comedia dramática «La dama Alegre», en el teatro L'Oeuvre, de París, tomaron parte los Sres. Hernández Catá y D. Valentín de Pedro.

27 de Enero.—D. Juan Díaz de Quevedo, Lectura del Pórtico del «Libro de los Poetas»: Hizo la presentación D. Andrés González-Blanco.

29 de Enero.—D. Augusto D'Halmar, «El poeta Mílosz y el misticismo eslavo».

3 de Febrero.—D. Guillermo Densariena, D. Benito Pérez Galdós, como propagandista de las ideas democráticas en España, «La Epoca de los episodios nacionales», en relación con la presente «Enseñanzas galdosianas».

3 de Febrero.—D. Julián Sánchez Prieto (poeta pastor), dió lectura de fragmentos de su libro «En el Chozo». Hizo la presentación del poeta pastor, el Vicepresidente de la Sección, D. Andrés González-Blanco.

4 de Febrero.—D. J. Chabás y Martí, dió una conferencia sobre «La última actitud lírica».

10 de Febrero.—D. José A. Balseiro, dió lectura de fragmentos de su libro «La Copa de Anacreonte». Hizo la presentación D. Andrés González-Blanco.

12 de Febrero.—D. Guillermo Dendariana. A continuación de su conferencia sobre D. Benito Pérez Galdós, del día 4.

17 de Febrero.—D. Antonio Rey Soto, lectura de su nuevo libro de poesías «El crisol del alquimista».

15 de Marzo. —Los Sres. D. Nicolás Domínguez Illán y D. Francisco Merino Gallego, lectura del drama en tres actos «La vida para el bien».

17 de Marzo.—D. Antonio Rey Soto, conferencia sobre «La tierra y el Arte en Galicia y Asturias». (Con proyecciones).

17 de Marzo.—D. Fernando González, lectura del libro de poesías «Manantiales en la ruta». Hizo la presentación D. Enrique Diez Canedo.

19 de Marzo.—D. Pedro Iglesias Caballero, lectura de varias poesías de su libro «Las rosas del rosal de tu cuerpo». Hizo la presentación D. Carlos González Torres. La lectura de las poesías a cargo del actor D. Miguel Muñoz.

24 de Marzo.—D. G. Martínez Escribano, lectura de poesías.

24 de Marzo.—D. Augusto D'Halmar «Gatita» «Costumbres del Perú».

28 de Marzo.—D. L. A. Vega, Lectura de poesías.

8 de Abril.—D. Adolfo van Dam, conferencia sobre «Las relaciones literarias entre Holanda y España».

21 de Abril.—D. Alfred Kerr, conferencia sobre «Los fundamentos de una nueva crítica literaria».

22 de Abril.—D. Victorio Nemesio, conferencia sobre «La literatura portuguesa contemporánea».

28 de Abril.—D. José Antonio Balbotín, dió lectura á varias poesías de su libro «Inquietudes». Hizo la presentación D. Andrés González-Blanco.

5 de Mayo.—D. Enrique Diez Canedo, conferencia sobre «Manzoni».

5 de Mayo.—D. Federico Mendizábal, lectura de poesías.

12 de Mayo.—Sr. Plamieri, conferencia sobre «La personalidad humana del Dante, en su obra».

12 de Mayo.—D. Enrique de Leguina, conferencia acerca de «Las relaciones literarias entre España y América».

17 de Mayo.—Se celebró una velada en honor de «Clarín». Tomaron parte los Sres. D. José Martínez Ruiz (Azorín), D. Pedro Sainz Rodríguez, D. Andrés González-Blanco y D. Ramón Pérez de Ayala.

19 de Mayo.—D. Antonio Chacón Ferrai, Lectura de poesías.

26 de Mayo.—La señorita Rosa Canto, dió lectura de su libro de poesías. Hizo la presentación D. Andrés González-Blanco.

26 de Mayo.—D. Luis Linares Becerra, dió lectura a su obra «Los cuatro jinetes del Apocalipsis», de Blasco Ibáñez, adaptada a la escena por el Sr. Linares Becerra.

29 de Mayo.—Velada en honor de la ilustre escritora Doña Rosario de Acuña, organizada por «Fraternidad cívica». Tomaron parte los Sres. Castrovido, A. de Albornoz, D.^a Consuelo Alvarez, Pérez de Ayala, Barcia, la señorita Ester Azcárate, que leyó trabajos inéditos de D.^a Rosario Acuña y D. Luis de Tapia.

2 de Junio.—D. Angel Lázaro, «Lectura de poesías». Hizo la presentación el Sr. Hernández Catá.

2 de Junio.—D. José D. Quijano, lectura de su libro de poesías «A través de España». Hizo la presentación D. Andrés González-Blanco.

7 de Junio.—D. Ernesto López Parra, «Lectura de poesías». Hizo la presentación D. Andrés González-Blanco.

9 de Junio.—La niña Rosarito Iglesias ejecutó varias

composiciones de un elegido repertorio. Hizo la presentación D. Luis Linares Becerra.

9 de Junio.—D. Diego San José, lectura de algunos capítulos de su libro «La Corte del Rey Embrujado».

11 de Junio.—D. A. Moreira de Abreu, conferencia sobre «Política externa del Brasil».

11 de Junio.—Sr. Ubieta, «Lectura de poesías». La lectura, a cargo de la Srta. Aurora Redondo, y la presentación, a cargo del Sr. D. Andrés González-Blanco.

12 de Junio. —D. A. Montoro, «Lectura de poesías».

16 de Junio.—D. Carlos Muñoz, «Lectura de unos cuentos dramáticos».

16 de Junio.—D. Eduardo Barriobero, «Lectura de cosas que no se pueden editar en España y, breve disertación sobre el derecho del pataleo».

21 de Junio.—D. Eugenio Montes, conferencia sobre «El paisaje en la literatura gallega».

23 de Junio.—D. Amando Fuerte, «Lectura de poesías».

23 de Junio.—D. Victoriano Lillo dió lectura de algunos capítulos de la novela inédita (secuestrada, antes de publicarse, por las autoridades) «La máscara heroica», de D. Rufino Blanco Fombona.

25 de Junio.—D. Juan López de Carrión, «Lectura de poesías».

29 de Junio.—D. José María Romero, «Lectura de poesías». Hizo la presentación D. Juan González Olmedilla.

30 de Junio.—D. José Muñoz San Román, lectura de algunas composiciones de su libro «Canciones de un pájaro ciego».

Discusiones

Sección de Ciencias Morales y Políticas

3 de Noviembre de 1822.—D. Miguel de Unamuno, sobre «El problema de la soberanía en el régimen constitucional».

11 de Noviembre.—E. Abate Alphonse Lugán, «Una opinión sobre el valor social del Evangelio».

23 de Noviembre.—Inauguración del curso.—El señor Secretario 1.º, D. Victoriano García Martí, leyó la Memoria reglamentaria. El Sr. Presidente, Excmo. Sr. Conde de Romanones, pronunció un discurso sobre D. Rafael María de Labra y la política de España en América y Portugal». A continuación hicieron uso de la palabra los Sres. D. Mario García Koly, ministro de Cuba, y don Alfonso Reyes, encargado de Negocios de Méjico.

24 de Noviembre.—Angel Pestaña dió una conferencia sobre «Sindicalismo y terrorismo durante los últimos años».

29 de Noviembre.—D. Angel Rivero, «Páginas olvidadas de la historia militar de España». «Por qué voló el crucero Maine». «Corrientes de simpatías entre España y los países hispanoamericanos».

1 de Diciembre.—D. Basilio Alvarez, sobre «El trágico caciquismo gallego» y «Los sucesos de Tuy».

1 de Diciembre. J. S. M. Warman, «Lo, que España y los Estados Unidos pueden aprender uno de otro». Hizo la presentación N. Sisto.

6 de Diciembre.—D. Joaquín Mencos hizo el resumen

de su Memoria, discutida el curso anterior, sobre «La propiedad y la cuestión social».

13 de Diciembre.—D. Jaime Torrubiano, sobre «Las Comunidades religiosas».

13 de Diciembre.—D. Enrique Izquierdo, «Frente al desastre político. Necesidad de una revolución ordenada».

18 de Diciembre.—D. Juan Sánchez Rivera dió lectura a su Memoria sobre «El deber social de los intelectuales».

18 de Diciembre.—D. Pedro González Blanco, «La amistad con Portugal y la pesca en el Algarve».

21 de Diciembre. —D. Isidro Buceta, sobre «El agrarismo en Galicia y el momento actual».

26 de Diciembre.—D. Jaime Torrubiano, «Misión espiritual del Ateneo de Madrid».

3 de Enero de 1923.—D. Luis Lamana, «Apuntes sobre las huelgas de funcionarios».

8 de Enero.—D. Manuel Gaspar Marín, «Regeneración social y reconstrucción nacional».

10 de Enero. —D. Antonio Herмосilla, «El funcionarismo en la política».

14 de Enero.—Se celebró el primer acto «Pro responsabilidades», organizado por la «Liga Nacional». Hicieron uso de la palabra los Sres. Directores de «La Voz», «La Libertad», «Informaciones», «El Sol», «El Liberal», «El Mundo», «El Imparcial», «La Tribuna» y D. Luis de Tapia. En representación de la «Liga Nacional» pronunció unas palabras su iniciador, D. Juan Ramón Peñalba.

17 de Enero.—D. Eduardo Barriobero, sobre «Los procesos llamados sociales».

18 de Enero.—Lectura de la Memoria de D. Rafael Salillas sobre «Un error judicial».

19 de Enero.—D. Isidro Buceta, «El agrarismo gallego y su momento actual».

22 de Enero.—Terminó la lectura de la Memoria del Sr. Sánchez Rivera sobre «El deber social de los intelectuales».

24 de Enero.—D. Félix Gil Mariscal, sobre «La cuestión judicial».

24 de Enero.—Continuó la discusión de la Memoria de D. Rafael Salillas sobre un «Error judicial».

26 de Enero.—D. Isidoro Acevedo, sobre «Informaciones de un viaje a Rusia».

30 de Enero.—D. Marcelino Domingo, «La situación actual de Cataluña».

2 de Febrero.—D. Joaquín Mencos, sobre «Fundamento jurídico de la responsabilidad de los Poderes públicos».

4 de Febrero. —Comenzó el ciclo de conferencias sobre «Responsabilidades», organizado por la Junta de Gobierno de acuerdo con la Sección de Ciencias Morales y Políticas. Esta primera conferencia estuvo a cargo de D. Alfonso Arantave, que disertó sobre «La figura de delito en el proceso de las Responsabilidades».

5 de Febrero.—D. A. Goicoechea. sobre «Influjo de la tradición española en la formación psicológica, literaria y política de Castelar».

6 de Febrero.—Sr. Conde de Santa María de Pomés, «Situación verdad de Cataluña ante los Gobiernos españoles». Hizo la presentación D. Carlos González Torres.

7 de Febrero.—D. Eduardo Barriobero, «Los procesos llamados sociales. El de Altos Hornos».

7 de Febrero.—Continuó la discusión de la Memoria de D. Rafael Salillas sobre «Un error judicial».

9 de Febrero.—El Excmo. Sr. D. Manuel Burgos y Mazo, sobre «Responsabilidades».

14 de Febrero.—El Sr. Serrano Batanero, «Errores de la justicia histórica».

14 de Febrero.—Continuó la discusión de la Memoria de D. Rafael Salillas sobre «Un error judicial».

18 de Febrero.—D. Enrique de Benito, «A propósito del problema de la responsabilidad penal de los ministros».

21 de Febrero.—D. Ramiro Villarino Campero, sobre «Un comentario a la cuestión agraria».

21 de Febrero.—Continuó la discusión de la Memoria de D. Rafael Salillas, sobre «Un error judicial».

21 de Febrero.—D. Juan Casanova, «El error cometido en el proceso contra Juan Bautista Cher (alias el Poeta)».

28 de Febrero.—Continuó la discusión de la Memoria de D. Rafael Salillas, sobre «Un error judicial».

5 de Marzo. —D. Nicolás Salmerón, sobre «Responsabilidades».

7 de Marzo.—D. Manuel Pereyra Muiño, sobre Separatismo».

7 de Marzo.—D. Rafael Salillas, hizo el resumen de la discusión de su Memoria, sobre «Un error judicial».

12 de Marzo.—D. Mario G. Pons y Simancas, «El problema catalán y la fórmula histórica que pudiera resolverlo en un sentido netamente hispano».

14 de Marzo.—D. Eduardo Barriobero, sobre «Responsabilidades».

14 de Marzo.—D. Luis Jiménez Asúa, Conclusiones, el resumen y discusión de la Memoria de D. Rafael Salillas, sobre «Un error judicial».

18 de Marzo.—Comenzó la discusión de la Memoria

del Sr. D. Alfonso Arantave, sobre «Responsabilidades». Su autor disertó sobre el primer punto «Hay figura de delito».

20 de Marzo.—D. Ramón García Reduello «en la cátedra pequeña), sobre «La Constitución mejicana y su contenido actual».

25 de Marzo. —Discusión de la Memoria del Sr. Arantave, sobre «Responsabilidades», «Hay figura de delito» y el proceso de las «Responsabilidades».

1 de Abril.—Discusión de la Memoria, sobre «Responsabilidades».

1 de Abril.—D. Noel Lopis, sobre «Pro indulto Verdaguer». Hizo la presentación el señor Pérez Domech.

3 de Abril.—D. Manuel A. Bedoya, sobre «Mi punto de vista hispanoamericano».

4 de Abril.—D. Antonio Gómez Izquierdo, sobre «Hispanoamericanismo práctico».

5 de Abril.—D. Tomás Sierra, sobre «El comercio hispanoamericano y el Congreso del Comercio Español en Ultramar».

7 de Abril.—D. Indalecio Prieto, «Responsabilidades civiles y militares».

7 de Abril.—D. Rafael Saro, sobre «El problema monetario en España, visto desde América». Hizo la presentación D. Lorenzo Benito.

8 de Abril.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Arantave, sobre «Responsabilidades».

11 de Abril.—El Excmo. Sr. Vizconde de Eza, sobre Responsabilidades».

12 de Abril.—D. Gonzalo Marín, «Breve consideración acerca de los hijos ilegítimos» (en la Cátedra pequeña).

15 de Abril. Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Arantave, sobre «Responsabilidades».

18 de Abril.—El Excmo. Sr. Vizconde de Eza dió su segunda conferencia (continuación de la anterior), sobre «Responsabilidades».

22 de Abril.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Arantave, sobre «Responsabilidades».

25 de Abril.—Discusión de la Memoria del Sr. Sánchez Rivera, sobre «El deber social de los intelectuales».

25 de Abril.—D. Alfonso Araujo, sobre «Los protestantes españoles y la libertad de cultos».

25 de Abril.—Excmo. Sr. D. José Francos Rodríguez, sobre «Castelar periodista».

26 de Abril.—D. José Serrano Rizo, sobre «Influencia del ambiente social en el Comercio» (en la Cátedra pequeña).

29 de Abril.—Continúa la discusión de la Memoria del Sr. Arantave, sobre «Responsabilidades».

2 de Mayo.—D. Luis Jiménez Asúa, sobre «Responsabilidades».

2 de Mayo.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Sánchez Rivera, sobre «El deber social de los intelectuales».

3 de Mayo. —S. E. Martinho Nobre de Mello, sobre «Relaciones hispanoportuguesas».

6 de Mayo.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Arantave, sobre «Responsabilidades».

9 de Mayo.—D. Víctor Ruiz Albeniz, «Posibles soluciones al problema de Marruecos».

13 de Mayo.—D. Antonio Hermosilla, «Responsabilidades administrativa».

13 de Mayo.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Arantave, sobre «Responsabilidades».

15 de Mayo.—D. Víctor E. Ayarza, sobre «España y el Perú: Intensificación de sus relaciones literarias y comerciales».

15 de Mayo.—D. Basilio Alvarez, «Mi intervención en las elecciones de Orense».

16 de Mayo.—D. Francisco Bergamín, sobre «Responsabilidades».

18 de Mayo.—D. Dino Tranquilli, sobre «Capacidad comercial de Rusia en relación con las necesidades de España».

20 de Mayo.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Sánchez Rivera, sobre «El deber social de los intelectuales».

20 de Mayo.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Arantave, sobre «Responsabilidades».

22 de Mayo.—D. Francisco Arín, «Cómo se organiza y actúa el terrorismo en Barcelona». Hizo la presentación el Sr. Barriovero.

23 de Mayo.—D. Ramón Lamonedá, «El partido comunista y las responsabilidades».

25 de Mayo.—Sr. Inbrán, «Observaciones sobre la conferencia de Santiago».

27 de Mayo.—D. Miguel de Unamuno, sobre «Responsabilidades».

30 de Mayo.—D. M. Rangel de Castro, «El Brasil contemporáneo, su civilización». (Con proyecciones.)

3 de junio.—D. Ramiro de Maeztu, sobre «Responsabilidades. El factor moral en el Ejército».

4 de Junio.—Sr. Káldas Nag (de la Universidad de Calcuta), sobre «Rabritdanath Tagore. La renaissance indue».

4 de junio.—D. Eduardo Ortega y Gasset, sobre «Problemas hispanoargentinos».

6 de Junio.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Arantave sobre «Responsabilidades».

10 de Junio.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Arantave sobre «Responsabilidades».

13 de Junio.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Arantave sobre «Responsabilidades».

20 de Junio.—D. Rodrigo Soriano, «Responsabilidades históricas».

24 de Junio.—D. Rodrigo Soriano, su segunda conferencia (continuación de la anterior), sobre «Responsabilidades históricas».

26 de Junio.—D. León de las Casas, «Responsabilidades ministeriales».

30 de Junio.—D. F. D. Fitz-Gerald, «Relaciones hispanoamericanas».

4 de julio.—Continuó la Memoria del Sr. Arantave sobre «Responsabilidades».

7 de Julio.—D. Eduardo Ortega y Gasset, sobre «Responsabilidades».

11 de Julio.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Arantave sobre «Responsabilidades».

Sección de Ciencias Históricas

13 de Noviembre 1922.—El Profesor R. Merrimen (de la Universidad de Haward), dió una conferencia sobre «El Imperio Español desde el punto de vista americano». Hizo la presentación D. Antonio Ballesteros y Bereta.

22 de Enero 1923.—D. Cayetano Alcázar, disertó acerca de «La responsabilidad en la Historia de España».

26 de Febrero.—D. Antonio Martínez Pajares, dió

una conferencia acerca de «Soluciones Ateneístas al problema de Marruecos.

26 de Marzo.—D. Antonio Martínez Pajares, sobre «El Protectorado Español en Marruecos».

26 de Abril.—La Señorita Angélica Palma, disertó acerca de «Acercamiento intelectual hispanoamericano».

30 de Abril.—D. Antonio Martínez Pajares, sobre «Independencia y abandono de Marruecos».

Sección de Ciencias Exactas, físicas y Naturales

8 de Marzo de 1923. —El profesor Einstein, dió una conferencia de divulgación acerca de los fundamentos de su teoría de «Relatividad».

13 de Marzo. —D. Horacio Bentabol, disertó acerca de «Observaciones a la teoría de la relatividad de A. Einstein».

1 de Mayo.—D. Mariano González Salas, disertó acerca de «Carreteras modernas: Construcción de los firmes de hormigón armado con maquinaria». (Con proyecciones cinematográficas.)

5 de junio.—Se celebró una velada en honor de los aviadores portugueses Gago Coutinho y Sacadura Cabral, organizada por el Aero-Club. (Con proyecciones.)

8 de Junio.—D. José María Goicoechea, disertó acerca de «La teoría de la relatividad de Einstein sin matemáticas».

9 de junio. — D. José María Goicoechea, dió su segunda conferencia acerca de «Crítica de la teoría de la relatividad de A. Einstein».

18 de Junio.—Se celebró una solemne sesión con motivo del aniversario de la muerte del Príncipe de Móna-

co. Tomaron parte el Excmo. Sr. D. Angel Ossorio y Gallardo, D. Odón de Buen, Ministro de Marina y otras distinguidas personalidades.

Sección de Artes Plásticas

8 de Febrero de 1923.—D. Gustavo Fernández Balbuena, dió la primera conferencia del ciclo, sobre «El problema de la urbanización de Madrid», disertando acerca de «Exposición general del problema: Centro, Ensanche, Extrarradio». (Con proyecciones.)

22 de Febrero.—D. José María Lorite y Cramer, segunda conferencia del ciclo sobre «El problema de la urbanización de Madrid», disertando acerca de «Estudios de los servicios de saneamiento y canalización». (Con proyecciones.)

1 de Marzo de 1923.—D. Juan García Cascales, dió la tercera conferencia del ciclo sobre «El problema de la urbanización de Madrid», disertando acerca de «Concepto actual acerca de la urbanización». (Con proyecciones.)

15 de Marzo.—D. Juan García Cascales, continuó su conferencia del día 1 del corriente.

15 de Marzo.—D. Angel Sanz Nougués, disertó acerca de «El arte en la zona occidental de Marruecos». (Con proyecciones.)

22 de Marzo.—D. Pablo Aranda, dió la cuarta conferencia resumen del ciclo sobre «El problema de la urbanización de Madrid», disertando acerca de «Orientaciones para resolver el problema».

5 de Abril.—El Sr. Madjan Pasikiertner, disertó acerca de «Algunos problemas de la pintura moderna».

19 de Abril.—D. José Aguiar, disertó sobre «Las in-

quietudes y el sentimiento de la religiosidad en los artistas españoles contemporáneos». Hizo la presentación D. Angel Vegue.

Sección de filosofía

16 de Febrero de 1923.—Se dió lectura de la Memoria reglamentaria del Secretario de la Sección, D. Mauricio Bacarisse, sobre «La solución ilusionista de la Estética».

20 de Febrero.—D. Vicente Viquiera disertó acerca de «Direcciones de la psicología actual».

23 de Febrero.—Comenzó la discusión de la Memoria del Sr. D. Mauricio Bacarisse sobre «La solución ilusionista de la Estética».

9 de Marzo.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Bacarisse.

16 de Marzo.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Bacarisse.

8 de Abril. —Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Bacarisse.

13 de Abril.—D. Fulgencio Egea, sobre «El problema del Ser y los modernos comentadores de Aristóteles».

15 de Abril.—Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Bacarisse.

23 de Abril.—Monsieur Jacques Chevalier disertó acerca de «Los orígenes científicos del pensamiento de Pascal». Hizo la presentación D. Pedro Sáinz Rodríguez.

6 de Mayo.—Resumen de la discusión de la Memoria del Sr. D. Mauricio Bacarisse sobre «La solución ilusionista de la Estética».

25 de Mayo.—Después de un discurso preliminar de

D. Adolfo Bonilla y San Martín, los Sres. D. Enrique Borrás y D. Leovigildo Ruiz Tatay representaron el diálogo platónico «Critón», traducido directamente del griego por los Sres. Bacarisse y Romero Flóres.

Sección de Medicina

17 de Diciembre de 1922.—Conmemoración del nacimiento de Pasteur. Presidió esta sección el excelentísimo Sr. Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, el Excmo. Sr. Embajador de Francia y señores delegados del Instituto Pasteur. Hicieron uso de la palabra el señor Dr. Marañón que dió lectura a un trabajo del Dr. Turró; el Sr. Secretario de la Sección, dió a conocer algunas de las adhesiones recibidas; el Sr. Presidente de la Real Academia de Medicina, D. Carlos María Cortezo; el señor Presidente de la Academia de Ciencias y rector de la Universidad Central, D. José Rodríguez Carracido, y el Sr. Presidente de la Sección de Medicina del Ateneo, D. Amalio Gimeno.

19 de Diciembre.—M. Petit, del Instituto Pasteur, dió una conferencia sobre «Pasteur y su obra». (Con proyecciones.)

21 de Diciembre.—El Profesor Nicolai, dió una conferencia sobre «Cultura y nacionalismo».

30 de Enero de 1923.—Inauguración del «Ciclo de biografías»; D. José Goyanes, disertó acerca de San Martín y su obra».

2 de Febrero.—D. José María de Villaverde, disertó acerca de «Esquerdo y los problemas psiquiátricos nacionales».

6 de Febrero.—D. Ramón Luis Yagüe, disertó acerca de «D. Federico Rubio».

16 de Febrero.—D. Ramón Villegas, dió una conferencia acerca de «Influencia de la luz sobre la tuberculosis». (Con proyecciones.)

17 de Febrero.—D. Antonio Pagador, dió una conferencia sobre «Los vicios sociales, el opio y la morfina».

20 de Febrero.—D. Fernando Castelo, dió una conferencia correspondiente al «Ciclo de Biografías», disertó acerca de «El Doctor Olavide, como dermatólogo y escritor didáctico».

26 de Febrero.—D. Manuel Corrales, disertó acerca de «La Microbiología y los bacteriólogos españoles».

27 de Febrero.—D. Angel Pulido, dió una conferencia correspondiente al «Ciclo de biografías», disertó acerca del «Doctor Velasco».

6 de Marzo.—D. Carlos María Cortezo, dió una conferencia correspondiente al «Ciclo de Biografías», disertó acerca del «Doctor Simarro».

10 de Marzo.—D. Manuel Corrales, disertó acerca de «Necesidad de modificar la organización del Instituto de Higiene de Alfonso XIII».

13 de Marzo.—D. Manuel Márquez, dió una conferencia correspondiente al «Ciclo de Biografías», disertó acerca de «D. Benito Hernando».

20 de Marzo.—D. Francisco Tello, dió una conferencia «En defensa del Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII».

26 de Marzo.—D. Juan Noguera, sobre «Medicina social» y «Anormalidades infantiles».

3 de Abril.—D. Hipólito Rodríguez Pinilla, sobre «Don Joaquín Hysernrson y la Homeopatía».

10 de Abril.—D. Estanislao del Campo, dió una conferencia correspondiente al «Ciclo de Biografía», disertó acerca de «Gómez Ocaña».

17 de Abril.—D. Estanislao del Campo, continuó su conferencia anterior sobre «Gómez Ocaña».

19 de Abril.—D. Luis Subirana, dió la primera conferencia de su curso sobre «Los estigmas de la boca» y «Las Caries».

7 de Mayo.—D. Luis Subirana, dió la segunda conferencia de su curso sobre «Los estigmas de la boca» y «La maloclusión».

12 de Junio.—D. Fermín Aranda, disertó acerca de «El vino de Jerez y la ley seca». (Con proyecciones).

22 de Junio.—Excmo. Dr. Ibarra, dió una conferencia sobre «Impresiones de un viaje por Europa con motivo del Congreso Naturista Internacional de Stocolmo». (Con proyecciones).

12 de Julio.—El Dr. Fernández Aldama, sobre «Mi intervención en el aspecto higiénico de las Minas de Almadén». (Con proyecciones).

Otros trabajos de las secciones

Sección de Música.

19 de Noviembre de 1922.—Concierto por la Masa Coral de Madrid, con una letra a cargo de su Director, D. Rafael Benedicto, sobre «El canto coral».

19 de Noviembre.—Concierto por Marai Gar.

22 de Diciembre.—Concierto de piano por la señorita Carmen Barradas.

27 de Diciembre.—Festival argentino por la Compañía Alippi-Muiño, precedido de unas palabras del Secretario de la Sección de Literatura, D. Enrique de Lequina.

29 de Diciembre.—D. Enrique Sánchez Torres dió una conferencia-concierto acerca de los tenores Fleta, Lázaro, Schippa y Anselmi.

14 de Enero de 1923.—D. Juan José Mantecón (Juan del Brezo), conferencia sobre Modesto Moussorgsky y el «Boris Govdonov».

16 de Enero.—Señorita Dagmara Renina, «Recital de canciones rusas». Hizo la presentación D. Félix Herce.

21 de Enero.—D. Víctor Pizarro, «Recital de piano».

28 de Enero.—D. Pablo Valencia, «Recital de guitarra».

2 de Febrero.—D. Víctor Pizarro, «Recital de piano».

7 de Marzo.—Velada artística organizada por la Sociedad «Peñalara».

11 de Marzo.—D. Miguel Angel, «Recital de guitarra».

8 de Mayo.—«Recital Aeolian». (Ejecutante, Sr. Iñigo; violín, Sr. Galindo.)

21 de Mayo. —Señorita Esperanza Iris, «Monólogos y sus «Canciones». Hizo la presentación D. Pedro González-Blanco.

26 de Mayo.—Quinteto Madrid, «Concierto».

Sección de Pedagogía

15 de Diciembre de 1922.—Se celebró un acto por el «Comité Nacional de Estudiantes». Hicieron uso de la palabra los Sres. D. Víctor Manuel Mollá, D. Serafín Marín Cayro, D. Manuel Torán de la Rada y D. Antonio María Sbert.

15 de Diciembre.—D. Juan Moneva dió una conferencia sobre «Los males de la actual enseñanza universitaria y remedios para ellos».

18 de Diciembre.—D. Juan Moneva dió su segunda conferencia sobre el mismo tema.

19 de Diciembre.—D. Juan Moneva dió su tercera conferencia sobre el mismo tema.

12 de Enero de 1923.—D. Benito Castrillo Sagredo disertó sobre «Origen y desenvolvimiento de las Sociedades protectoras de la primera enseñanza, fundadas por emigrantes asturianos y su influjo en la educación española». (Con proyecciones.)

19 de Enero.—D. Joaquín Noguera López, sobre «La enseñanza nacional en relación con las Escuelas Normales».

26 de Enero.—D. Antonio Caballero, sobre «Asociaciones escolares en función de ciudadanía».

14 de Febrero. —D. Manuel Alonso Zapata, Secretario de la Sección, dió lectura a su «Memoria sobre la libertad de conciencia en la Escuela primaria». Se discutió los días 23 de Febrero, 2 de Marzo, 9, 16, 23 y 26 de Abril y 20, 27 y 31 de Mayo.

20 de Marzo.—D. José R. Carracido dió una conferencia sobre «Las juventudes universitarias en las relaciones hispanoamericanas».

27 de Marzo. —D. Angel Villegas, sobre «La tuberculosis, enfermedad escolar: prevención y tratamiento. (Con proyecciones.)

Clases de Idiomas y Taquígrafía

Taquigrafía.—Profesor, D. Juan Soto de Gangoiti. Asisten a esta clase unos ciento cincuenta alumnos, (entre ellos gran número de señoritas, empleados en casas de banca, comercio, estudiantes, etc.).

Francés.—«Curso especial para señoritas».—Profesor, D. José María Hurtevisse (decano del Profesorado

del Ateneo). Lleva treinta y dos años consecutivos explicando esta clase

Asisten a esta clase unas ochenta alumnas, obreras en su mayoría.

Inglés: Primero y segundo curso. —Profesor, D. Herbert Noyes.

A esta clase concurren de veinticinco a treinta alumnos (varios de carreras especiales).

Alemán: Primero y segundo curso. —Profesor, don Curt Freygan.

Asisten también unos quince o veinte alumnos, entre ellos algunos estudiantes de Medicina.

Italiano. —Profesor, D. Alejandro Caneti.

Asisten de diez a quince alumnos, algunos artistas de teatro.

Francés: Primer curso.—D. Aurelio Ribalta.

Concurren a esta clase unos treinta alumnos.

Francés: Segundo curso.—Profesor, Sr. D. Luis de Terán.

Asisten de veinte a treinta alumnos (en general, alumnos del curso anterior en este mismo Ateneo).

Latín.—Desempeñado hasta la fecha por el Profesor Millares, quien ha congregado un número selecto de discípulos.

A las clases de *Ruso* y *Arabe vulgar*, a cargo de los Sres. Portnoff y Lozano, respectivamente, asisten escaso número de alumnos, aunque con resultados excelentes.

Griego.—Profesor, D. Emeterio Mazoriaga.

Asisten pocos, pero muy selectos, alumnos. (Se abrió durante este curso una cátedra de *Vascuence*, a cargo del Sr. Maidagan, a la que asistieron diez o doce oyentes.)

II
Biblioteca

Obras ingresadas desde 1 de Octubre de 1922:	
Por compra.....	987
Por donativo.....	544
TOTAL.....	<u>1.541</u>
PERIODICOS	
Españoles.....	45
Extranjeros.....	40
TOTAL.....	<u>85</u>
REVISTAS	
Españolas.....	206
Extranjeras.....	197
TOTAL.....	<u>403</u>

III

Altas y bajas de tos señores socios

Número de socios ingresados desde que se fundó el Ateneo hasta la fecha del 10 de Octubre del corriente año de 1923.	10.95
	<u>2</u>
Socios activos en 10 de octubre de 1923:	
Transeuntes extranjeros.....	
De número.....	8
De mérito.....	1.105
Honorarios.....	63
	<u>23</u>
	<u>1.119</u>
Bajas temporales de señores socios en los diez primeros meses de 1923.....	498
Altas.....	<u>362</u>

IV

RESUMEN DEL AÑO 1922

INGRESOS

	Pesetas.
Por saldo en 31 de Diciembre de 1921.....	50.393,37
Ingresos del año 1922.....	662.101,57
TOTAL.....	712.494,94

GASTOS

Se ha gastado el año 1922.....	684.379,36
Quedó en 31 de Diciembre de 1922, un saldo de.....	28.115,58
	<u>712.494,94</u>

RESUMEN DEL AÑO 1923

INGRESOS

	Pesetas.
Saldo en 31 de Diciembre de 1922.....	28.115,58
Ingresos hasta el 30 de Septiembre de 1923.....	183.520,59
TOTAL.....	211.636,17

GASTOS

Gastos hasta el 30 de Sep- tiembre de 1923.....	184.434,58
Saldo en 30 de Septiembre de 1923.....	27.201,59
	<u>211.636,17</u>

Durante este período de tiempo, se hizo y se formalizó la operación de la compra de la casa de la calle de Santa Catalina con el producto de la venta de las Cédulas hipotecarias al 5 por 100, del Banco Hipotecario; el donativo del Sr. Conde de Romanones; el préstamo hipotecario del Banco Hipotecario de España, y parte del saldo que tenía el Ateneo en cuenta corriente en el mismo Banco.